



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 13%

Date: Sunday, January 26, 2020

Statistics: 354 words Plagiarized / 2816 Total words

Remarks: Low Plagiarism Detected - Your Document needs Optional Improvement.

GAMBARAN KEADAAN SANITASI PASAR DAN **TINGKAT KEPADATAN LALAT DI** PASAR DESA NYANGGELAN PANJER DENPASAR SELATAN Renate S.I Kondatana¹, I.K. Aryana², I.N.G. Suyasa³ The market is a place of gathering of the humans who perform activities of buying and selling, because the place is a source of early someone getting various types of foodstuffs. The market can be a source of proliferation of vectors of disease vectors, such as flies.

The fly also an insect diseases (vectors) that very disturbing comfort ad aesthetics that are present in the environment around us. Panjer Nyanggelan Villige market is one of the markets that exist in the village and is located on Jalan Panjer Tukad Cave at Pakerisan River. This market place for communities around to get the stuff of everyday life needs so that the necessary supervision of sanitary State sanitasion market and level density research data analysis obtainedState sanitation exists in the market village of Nyanggelan South of Denpasar Panjer categorized qualify, because its value ranged from 41-60 i.e, the total value of 51.

And the results of the measurement of levels of density of flies in the market village of Nyanggelan with hig value Panjer including average overall density level measurement where the flies were 9,48. From the observations which author do then that needs to be in the note by the Executive Board of sanitary State of the market is entering a category quite qualified and less qualified, as well as keeping qualified maintained in order not to decrease the quality.

Keywords: Sanitation, Density flies

Pasar adalah suatu tempat atau proses interaksi antara permintaan (pembeli) dan penawaran (penjual) dari suatu barang/jasa tertentu, sehingga akhirnya dapat menetapkan harga keseimbangan (harga pasar) dan jumlah yang diperdagangkan (Nita Arsianty, 2011). Lalat merupakan salah satu insekta yang termasuk Ordo Diptera yakni insekta yang mempunyai sepasang sayap berbentuk kembar.

Lalat juga merupakan serangga penular penyakit (vektor) yang sangat mengganggu kenyamanan dan estetika yang terdapat pada lingkungan di sekitar kita. Selain lalat suka menghinggapi sampah, lalat juga sangat suka menghinggapi bahan makanan yang dijual di pasar dan tentunya makanan tersebut akan terkontaminasi dan mengandung bibit penyakit yang dapat tertular kepada siapa saja yang akan memakannya (Nena Fausia, 2011).

Pengukuran kepadatan lalat dapat dilakukan di sekitar tempat pengumpulan sampah, tempat penjualan daging, ikan, sayur dan buah. Kepadatan lalat adalah jumlah kepadatan lalat di suatu lokasi atau jumlah yang hinggap di fly grill yang kemudian akan dihitung jumlah lalatnya yang hinggap pada fly grill tersebut.

Sesuai dengan hasil pengamatan keadaan sanitasi pasar yang penulis lakukan meliputi konstruksi bangunan dan fasilitas sanitasi seperti atap, lantai, dinding, pencahayaan, ventilasi, pintu, sarana air bersih, saluran pembuangan air limbah, tempat sampah, toilet, tempat cuci tangan, tempat cuci bahan makanan. Tetapi masih ada beberapa masalah seperti yang tertulis dalam Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia nomor : 519/MENKES/SK/VI/2008 tentang Pedoman Penyelenggaraan Pasar Sehat yakni tempat sampah harus memiliki tutup, tetapi kenyataannya yang ada di Pasar Desa Nyanggelan Panjer tempat sampah tidak memiliki tutup.

Tidak adanya alat pencegah masuknya vektor atau binatang pengganggu. Konstruksi bangunan dan fasilitas sanitasi yang bermasalah tersebut perlu dilakukan perbaikan sesuai dengan Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia nomor : 519/MENKES/SK/VI/2008 tentang Pedoman Penyelenggaraan Pasar Sehat, agar kualitas dari pasar tersebut dapat memenuhi syarat.

Tujuan umum penelitian ini untuk mengetahui gambaran keadaan sanitasi pasar dan tingkat kepadatan lalat di Pasar Desa Nyanggelan Panjer. Tujuan Khusus penelitian ini yaitu : (1) Untuk mengetahui keadaan sanitasi Pasar Desa Nyanggelan Panjer, (2) Untuk mengetahui tingkat kepadatan lalat di Pasar Desa Nyanggelan Panjer.

Metode Penelitian Jenis penelitian yang dipakai adalah penelitian deskriptif yaitu untuk memperoleh gambaran tentang keadaan sanitasi pasar dengan tingkat kepadatan lalat

di Pasar Desa Nyanggelan Panjer Denpasar Selatan tahun 2012. Tempat penelitian ini dilakukan di Pasar Desa Nyanggelan Panjer Denpasar Selatan tahun 2012. Waktu penelitian dilaksanakan pada tanggal 23 sampai 25 Mei 2012. Data yang dikumpulkan dalam penelitian ini berupa data primer dan data sekunder.

Data primer adalah data yang diperoleh oleh penulis secara langsung pada objek penelitian. Data Primer yang dipakai yaitu data yang diperoleh melalui penilaian, pengamatan langsung serta wawancara dan hasil pengukuran densitas lalat dalam menggunakan fly grill, sedangkan data Sekunder adalah data yang diperoleh dari sumber lain selain objek penelitian yang mendukung data primer.

Data sekunder di peroleh dari Desa atau Kelurahan tentang profil Pasar Desa Nyanggelan Panjer Denpasar Selatan. Cara pengumpulan data adalah (1) Observasi terhadap objek penelitian dengan mengamati secara langsung pasar desa nyanggelan panjer. Bahan dan alat yang digunakan berupa alat tulis dan formulir yang telah disiapkan. (2) Wawancara disini dilakukan terhadap petugas Pasar Desa Nyanggelan Panjer.

Data yang telah terkumpul baik data primer maupun data sekunder akan dianalisis secara deskriptif yaitu dengan membandingkan data yang diperoleh dengan persyaratan yang telah ditentukan baik dari teori-teori dari kepustakaan yang ada sehingga dapat diketahui apakah keadaan sanitasi Pasar Desa Nyanggelan Panjer sudah memenuhi persyaratan.

Untuk mengkatagorikan keadaan sanitasi pasar digunakan rumus interval yaitu: Interval = Skor Tertinggi-skor terendah Jumlah Kelas Dari keseluruhan variabel penelitian untuk keadaan sanitasi Pasar Desa Nyanggelan Panjer diajukan 20 variabel dengan nilai tertinggi adalah 3 dan nilai terendah adalah 1. Jadi nilai tertinggi untuk seluruh pertanyaan adalah variabel x nilai tertinggi yaitu $20 \times 3 = 60$.

Maka dapat dijabarkan sebagai berikut: Interval = NilaiTertinggi-NilaiTerendah $3 = 60 - 1$
 $3 = 19,66$ atau 20 Jadi penetapan skor untuk sanitasi pasar adalah: Kurang memenuhi syarat : 1-20 Cukup memenuhi syarat : 21-40 Memenuhi syarat : 41-60 Sedangkan untuk menggambarkan kepadatan lalat di pasar, hasil pengolahan data dan penyajian data dianalisis secara deskriptif dan tidak menggunakan uji statistik. Hasil analisis diinterpretasikan menurut DIT.JEN PPM dan PLP (1989) adalah sebagai berikut : (1) 0-2 rendah (tidak menjadi masalah). (2) 3-5 sedang (perlu dilakukan pengamanan terhadap tempat berbiaknya lalat).

(3) 6-20 tinggi/padat (populasi padat), perlu pengamanan terhadap tempat-tempat

berbiaknya lalat dan mungkin direncanakan upaya pemberantasan lalat-lalat). (4) >21 keatas sangat tinggi/sangat padat (perlu dilakukan pengamanan terhadap tempat-tempat berbiaknya lalat dan tindakan pengendalian lalat). Hasil penelitian dan pembahasan Pengamatan dilaksanakan selama 3 hari, yaitu dari tanggal 23 Mei 2012 sampai 25 Mei 2012.

Adapun hasil pengamatan keadaan sanitasi pasar yaitu konstruksi bangunan seperti atap dan dinding dikategorikan cukup memenuhi syarat dengan skor 2, sedangkan lantai, ventilasi, pencahayaan dan pintu dikategorikan memenuhi syarat dengan skor 3. Sedangkan fasilitas sanitasi seperti: penyediaan air bersih, keadaan fisik air, pengangkutan sampah, alat angkut sampah, tipe toilet, tempat cuci bahan makanan, saluran air limbah dan pembuangan air limbah dikategorikan memenuhi syarat dengan skor 3, fasilitas sanitasi lain seperti pembuangan sampah, kondisi tempat sampah, toilet, keadaan lantai, dan wastafel dikategorikan cukup memenuhi syarat dengan skor 2, sedangkan alat pencegah masuknya vektor/binatang pengganggu dikategorikan kurang memenuhi syarat dengan skor 1. Hasil pengukuran Tingkat kepadatan lalat di tempat penampungan sampah adalah tinggi yaitu sebesar 13,4 (tinggi = 6 – 20).

Sedangkan suhu dan kelembaban adalah 280C dan 67% . Hasil pengukuran Tingkat kepadatan lalat di tempat penjualan ikan adalah tinggi yaitu sebesar 12,9 (tinggi =6-20) Sedangkan suhu dan kelembaban adalah 270C dan 72%. Hasil pengukuran Tingkat kepadatan lalat di tempat penjualan daging adalah tinggi yaitu sebesar 12,8 (tinggi=6-20).

Sedangkan suhu dan kelembaban adalah 270C dan 69%. Hasil pengukuran Tingkat kepadatan lalat di tempat penjualan buah adalah sedang yaitu sebesar 3,9(sedang =3-5). Sedangkan suhu dan kelembaban adalah 260C dan 70%. Hasil pengukuran Tingkat kepadatan lalat di tempat penjualan sayur adalah sedang yaitu sebesar 4,4(sedang =3-5). Berdasarkan hasil peninjauan maka keadaan sanitasi Pasar Desa Nyanggelan Panjer sudah memenuhi syarat khususnya lantai, dinding, ventilasi, pencahayaan, pintu, sumber air bersih, keadaan fisik air, pengangkutan sampah, alat angkut sampah, tipe toilet, tempat cuci bahan makanan, saluran air limbah, dan pembuangan air limbah namun ada beberapa hal yang kurang memenuhi syarat seperti: Atap Berdasarkan pegamatan yang dilakukan pada atap Pasar Desa Nyanggelan Panjer dikategorikan cukup memenuhi syarat dengan skor 2.

Sesuai dengan Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia nomor : 519/MENKES/SK/VI/2008 tentang Pedoman Penyelenggaraan Pasar Sehat yakni Kuat, tidak bocor dan tidak menjadi tempat berkembangbiaknya vektor penyakit tetapi atap pada Pasar Desa Nyanggelan Panjer kuat, tidak bocor, tetapi menjadi tempat

berkembang biaknya vektor seperti kecoa dan tikus.

Dinding Berdasarkan pengamatan yang dilakukan pada dinding Pasar Desa Nyanggelan Panjer dikategorikan cukup memenuhi syarat dengan skor 2. Sesuai dengan Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia nomor : 519/MENKES/SK/VI/2008 tentang Pedoman Penyelenggaraan Pasar Sehat yakni permukaan dinding harus bersih, tidak lembab dan berwarna terang tetapi dinding pada Pasar Desa Nyanggelan Panjer bersih, lembab dan berwarna terang.

Pembuangan sampah Berdasarkan pengamatan yang dilakukan pada pembuangan sampah di Pasar Desa Nyanggelan Panjer dikategorikan cukup memenuhi syarat sesuai dengan Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia nomor : 519/MENKES/SK/VI/2008 tentang Pedoman Penyelenggaraan Pasar Sehat yakni harus tersedia tempat sampah basah dan kering tapi kenyataannya di Pasar Desa Nyanggelan Panjer tidak tersedia tempat sampah khusus sampah basah dan sampah kering.

Kondisi tempat sampah Berdasarkan pengamatan yang dilakukan pada kondisi tempat sampah Pasar Desa Nyanggelan Panjer dikategorikan cukup memenuhi syarat sesuai dengan Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia nomor : 519/MENKES/SK/VI/2008 tentang Pedoman Penyelenggaraan Pasar Sehat yakni terbuat dari bahan yang kedap air, mudah dibersihkan dan mempunyai tutup tapi kenyataannya tempat sampah yang ada di Pasar Desa Nyanggelan Panjer tidak mempunyai tutup.

Toilet Berdasarkan pengamatan yang dilakukan pada toilet di Pasar Desa Nyanggelan Panjer, Pasar Desa Nyanggelan Panjer memiliki 4 buah jamban, dan dikategorikan cukup memenuhi syarat sesuai dengan Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia nomor : 519/MENKES/SK/VI/2008 tentang Pedoman Penyelenggaraan Pasar Sehat yakni dipisahkan antara toilet pria dan wanita, dan keadaan toilet bersih tapi kenyataannya keadaan toilet kurang bersih.

Kondisi lantai Berdasarkan pengamatan yang dilakukan kondisi lantai di Pasar Desa Nyanggelan Panjer, dapat dikategorikan cukup memenuhi syarat sesuai dengan Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia nomor : 519/MENKES/SK/VI/2008 tentang Pedoman Penyelenggaraan Pasar Sehat yakni kedap air, tidak licin dan bersih tetapi kenyataannya keadaan lantainya kedap air, tidak licin dan kotor.

Wastafel Di Pasar Desa Nyanggelan Panjer fasilitas tempat cuci tangan/wastafel kurang memenuhi syarat karena diperoleh hasil dengan skor 2, dan fasilitas cuci tangan yang diletakkan didekat toilet. Berdasarkan Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia nomor : 519/MENKES/SK/VI/2008 tentang Pedoman Penyelenggaraan Pasar Sehat yakni

tersedia wastafel, dilengkapi dengan sabun dan air mengalir tetapi kenyataannya tersedia wastafel tetapi tidak dilengkapi sabun dan air mengalir.

Peralatan pencegah masuknya Vektor/ binatang pengganggu Berdasarkan pegamatan yang dilakukan di Pasar Desa Nyanggelan Panjer, tentang peralatan pencegah masuknya vector/binatang pengganggu dapat dikategorikan kurang memenuhi syarat sesuai dengan Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia nomor : 519/MENKES/SK/VI/2008 tentang Pedoman Penyelenggaraan Pasar Sehat yakni tersedia alat pencegah masuknya vector /binatang pengganggu pada los makanan siap saji, sehingga bebas dari lalat, kecoa dan tikus tetapi kenyataannya tidak tersedia alat pencegah masuknya vektor/binatang pengganggu seperti tikus dan kecoak.

Dari hasil penelitian yang telah dilakukan mengenai perbedaan jenis tempat terhadap kepadatan lalat di Pasar Desa Nyanggelan Panjer, Denpasar Selatan tahun 2012, yang dilaksanakan pada tiga kali pengukuran yaitu dari tanggal 23 Mei 2012 sampai 25 Mei 2012 sebagai berikut: Kepadatan Lalat di Tempat Penampungan Sampah Dilihat dari hasil pengukuran sebanyak tiga kali menunjukkan bahwa kepadatan lalat di tempat penampungan sampah tinggi dibandingkan dengan ditempat penjualan buah dan sayur.

Berdasarkan hasil pengukuran yang telah dilakukan didapat hasil pengukuran pertama di tempat penampungan sampah di peroleh hasil 12,6, pengukuran kedua diperoleh hasil 13,6, dan pengukuran ketiga diperoleh hasil 14, diperoleh rata-rata ditempat penampungan sampah adalah sebesar 13,4. Menurut Dit.Jen PPM dan PLP dalam petunjuk teknis pemberantasan lalat, bahwa tingkat kepadatan lalat di tempat penampungan sampah termasuk tinggi karena tempat penampungan sampah kondisi tempatnya sangat kotor dan juga tidak tertutup sehingga banyak lalat yang hinggap disana.

Sesuai hasil tersebut maka menunjukkan bahwa di tempat penampungan sampah cukup disukai oleh lalat. Oleh karena itu penting bagi para pedagang di Pasar Desa Nyanggelan untuk menjaga kebersihan lingkungan di sekitar pasar. Kepadatan Lalat di Tempat Penjualan Ikan Pengukuran pertama di tempat penjualan ikan di peroleh hasil 11,2, pengukuran kedua diperoleh hasil 12,6, dan pengukuran ketiga diperoleh hasil 15, kemudian diperoleh rata-rata adalah sebesar 12,9. Jadi menurut Dit.Jen PPM dan PLP dalam petunjuk teknis pemberantasan lalat, bahwa tingkat kepadatan lalat di tempat penjualan ikan termasuk tinggi karena kondisi tempatnya kurang bersih dan juga bau amis dari ikan yang mengundang lalat yang hinggap disana.

Hasil pengukuran tersebut menunjukkan bahwa ikan sangat disenangi oleh lalat, maka

dari itu pentingnya pengawasan terhadap penanganan ikan pada los-los penjualan ikan agar tidak mengundang kedatangan lalat karena perlu diketahui sifat lalat yang suka hinggap di tempat-tempat yang kotor/berbau dan lalat juga merupakan sumber penyakit. Apabila lalat tersebut sampai kontak dengan ikan maka meningkatkan resiko penularan penyakit.

Kepadatan Lalat di Tempat Penjualan Daging Pengukuran sebanyak tiga kali yang dilakukan di tempat penjualan daging didapat hasil pengukuran pertama di peroleh hasil 12,2, pengukuran kedua diperoleh hasil 12,4, dan pengukuran ketiga diperoleh hasil 14 dan diperoleh rata-rata ditempat penjualan daging adalah sebesar 12,8. Menurut Dit.Jen PPM dan PLP dalam petunjuk teknis pemberantasan lalat, bahwa tingkat kepadatan lalat di tempat penjualan daging termasuk tinggi karena tempat penjualan daging kondisi tempatnya tidak begitu bersih sehingga perlu penanganan pada tempat berkembangbiaknya lalat seperti menjaga kebersihan tempat penjualan daging tersebut.

Berdasarkan hasil pengukuran tersebut diatas menunjukkan bahwa daging ayam disukai oleh lalat. oleh karena itu daging ayam perlu mendapat perhatian atau pengawasan sanitasi daging ayam agar tidak terjadi kontak dengan lalat, sehingga penularan penyakit oleh lalat melalui daging dapat dihindari.

Kepadatan Lalat di Tempat Penjualan Buah Pengukuran yang dilakukan di tempat penjualan buah didapat hasil pengukuran pertama adalah 5, pengukuran kedua diperoleh hasil 3,4, dan pengukuran ketiga diperoleh hasil 3 dan diperoleh rata-rata ditempat penjualan buah adalah sebesar 3,9. Menurut Dit.Jen PPM dan PLP dalam petunjuk teknis pemberantasan lalat, bahwa tingkat kepadatan lalat di tempat penjualan buah termasuk sedang karena tempat penjualan buah tempatnya cukup bersih dan kondisi buahnya tidak dalam keadaan busuk sehingga perlu penanganan seperti meningkatkan sanitasi lingkungan di sekitar tempat penjualan buah.

Tempat penjualan buah tidak disukai oleh lalat jika dibandingkan dengan tempat penampungan sampah, tempat penjualan ikan dan tempat penjualan daging. Walaupun buah tidak disukai oleh lalat perlu juga mendapat perhatian dan pengawasan sanitasi pada buah agar tidak terjadi kontak dengan lalat, sehingga penularan penyakit melalui buah dapat dihindari.

Kepadatan Lalat di Tempat Penjualan Sayur Pengukuran Kepadatan lalat yang dilakukan di tempat penjualan sayur didapat hasil pengukuran pertama di peroleh hasil 6,4, pengukuran kedua diperoleh hasil 4, dan pengukuran ketiga diperoleh hasil 3, kemudian diperoleh rata-rata di tempat penampungan sayur adalah sebesar 4,4. Menurut Dit.Jen

PPM dan PLP dalam petunjuk teknis pemberantasan lalat, bahwa tingkat kepadatan lalat di tempat penjualan sayur termasuk sedang karena tempat penjualan sayur kondisi tempatnya cukup bersih dan keadaan sayurnya tidak busuk.

Tempat penjualan sayur tidak disukai oleh lalat jika dibandingkan dengan tempat penampungan sampah, tempat penjualan ikan dan tempat penjualan daging. Walaupun tingkat kepadatan lalat tergolong kategori sedang namun lalat perlu mendapat perhatian agar tidak terjadi kontak sayuran dengan lalat sehingga penularan penyakit oleh lalat melalui sayur dapat dicegah.

Parameter lingkungan Faktor suhu dan kelembaban merupakan faktor yang sangat terkait, dimana kenaikan suhu menyebabkan penurunan kelembaban dan sebaliknya. Suhu dan kelembaban merupakan salah satu faktor yang dapat mempengaruhi kepadatan lalat. Lalat aktif terbang mulai suhu 150C sedangkan suhu optimum kehidupan lalat pada suhu 340C dan kelembaban 90%.

Hasil pengukuran sebanyak tiga kali yang dilakukan didapat suhu udara pada lokasi penelitian adalah 280C, 270C, 270C, 260C, dan 250C (hasil pengukuran suhu dan kelembaban terlampir pada lampiran 8). Jadi kondisi tersebut masih dibawah suhu 340C yaitu suhu optimum kehidupan lalat. sedangkan dari hasil pengukuran didapat kelembaban pada lokasi penelitian adalah 67%, 72%, 69%, 70% dan 71%.

Ini berarti kelembaban tidak mempengaruhi tingkat kepadatan lalat karena kelembaban udara optimum kehidupan lalat adalah dibawah 90%. Kesimpulan dan saran Dari hasil penelitian mengenai gambaran keadaan sanitasi pasar dan tingkat kepadatan lalat di Pasar Desa Nyanggelan Panjer dapat di tarik kesimpulan bahwa keadaan sanitasi yang ada di Pasar Desa Nyanggelan Panjer Denpasar Selatan dikategorikan memenuhi syarat, karena nilainya berkisar dari 41-60 dan tingkat kepadatan lalat termasuk tinggi dengan nilai rata-rata 9,48.

Adapun saran yang dapat penulis berikan khususnya kepada (1) pihak pengelola: diharapkan kepada pengelola pasar hendaknya tetap menjaga kebersihan pasar dan memelihara keadaan fasilitas sanitasi yang ada serta memperbaiki hal-hal sebagai berikut: (a) Tempat sampah yang terbuka agar diberi tutup dan jumlahnya di tambah. (b) Kebersihan jamban perlu diperhatikan.

(2) Para pedagang: diharapkan para pedagang dapat menjaga kebersihan lingkungan di sekitar pasar bak itu di tempat penjualan, di tempat penampungan sampah dan tempat lainnya sehingga tidak menjadi sarang tempat berkembangbiaknya lalat. Khusus bagi para pedagang ikan dan daging supaya selalu menjaga kebersihan tempat penjualan,

kebersihan ikan dan daging yang di jual.

Sehingga secara tidak langsung sudah dapat mengurangi penyebaran penyakit yang disebabkan oleh lalat. (3) pihak pemerintah: puskesmas harus melakukan pengawasan dan penyuluhan secara berkala serta melakukan pemeriksaan sanitasi pasar dan hasilnya ditindaklanjuti. Daftar pustaka Arsianty, Nita., 2011, Pengertian Pasar dan macam-macam pasar serta pengertian uang, motif memegang uang & kebijakan moneter, (Online).,

available:

<http://arsianty.blogspot.com/2011/04/pengertian-pasar-dan-macam-macam-pasar.html> (05 juli 2012) Dit. Jen PPM dan PLP, 1989, Petunjuk Teknis Pemberantasan Lalat, Depkes RI: Jakarta. Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia Nomor :

519/Menkes/Sk/Vi/2008 Tentang Pedoman Penyelenggaraan Pasar Sehat Menteri Kesehatan Republik Indonesia (online), available:

http://www.google.co.id/#hl=id&sa=X&ei=Wykxt8xelmurrae35y25aq&sqi=2&ved=0cbyqvwoaq&q=Keputusan+Menteri+Kesehatan+Republik+Indonesia+Nomor+%3a+519/Menkes/Sk/Vi/2008&spell=1&bav=on.2,or.r_gc.r_pw.r_qf.,cf.osb&fp=E273d50ece17367a&biw=1252&bih=508 (15 Maret 2012) Nena Fauzia, dkk.,

2011, Pengendalian Vektor Penyakit, Purwokerto : fakultas kedokteran dan ilmu-ilmu kesehatan jurusan kesehatan masyarakat (online), available:

<http://kesmas-unsoed.blogspot.com/2011/03/makalah-vektor-penyakit.html>

INTERNET SOURCES:

1% - <https://arsianty.blogspot.com/2011/>

<1% - <http://d5d.org/search/ccontoh-gambar-alam-benda-dan-penjasannya>

1% -

<http://digilib.unimus.ac.id/files/disk1/11/jtptunimus-gdl-s1-2008-kartikasar-521-2-bab1.pdf>

<1% - <https://pt.scribd.com/document/325989491/kepadatan-lalat>

<1% - <https://bahanskripsimu.blogspot.com/2010/05/sanitasi-rumah.html>

<1% -

<http://kesga.kemkes.go.id/images/pedoman/PMK%20No.%2097%20ttg%20Pelayanan%20Kesehatan%20Kehamilan.pdf>

<1% -

<https://pengertianvektor1.blogspot.com/2015/12/vektor-dan-binatang-pengganggu.html>

<1% -

<https://www.jogloabang.com/kesehatan/permenkes-7-2019-kesehatan-lingkungan-rumah-sakit>

1% - https://ennycitra.blogspot.com/2014/06/tugas-observasiku_4.html

<1% - <https://penantiadaakhirbuatsangjelita.blogspot.com/2009/07/malaria.html>

<1% - <https://issuu.com/hufajarbali/docs/fb110713>

<1% - <http://journal.ipb.ac.id/index.php/bulpsp/article/viewFile/6214/11948>

<1% - <https://csuryana.wordpress.com/2010/03/25/data-dan-jenis-data-penelitian/>

<1% - http://etheses.uin-malang.ac.id/1749/7/09410177_Bab_3.pdf

<1% - <https://brainly.co.id/tugas/26536224>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/219104503/Skripsi-Pelayanan-Prima>

<1% - <http://fliphtml5.com/iwmx/kofs/basic/51-82>

<1% - <https://edoc.pub/sop-sanitarian-pdf-free.html>

<1% -

<http://www.instrumenlingkungan.com/product/fly-grill-alat-survey-kepadatan-lalat-6991181>

<1% - <https://docplayer.info/49447370-Bab-iv-hasil-penelitian-dan-pembahasan.html>

<1% - <https://www.slideshare.net/pribaditedylesmana/sanitasi-tempat>

<1% - <https://www.slideshare.net/AmsalSoleman/magang-fix>

<1% - <https://makala-kesehatan.blogspot.com/2015/02/makalah-vektor-lalat.html>

1% -

<https://karyatulisilmiah.com/wp-content/uploads/2014/06/Pengertian-Pasar-market.doc>

<1% - https://issuu.com/denpostnews/docs/edisi_19_oktober_2014

1% -

<https://docplayer.info/190879-Peraturan-menteri-perburuhan-nomor-7-tahun-1964.html>

1% -

https://www.researchgate.net/publication/321799511_PENERAPAN_KEPUTUSAN_MENTERI_KESEHATAN_REPUBLIK_INDONESIA_NOMOR_519MENKESKVI2008_TENTANG_PEDOMAN_PENYELENGGARAAN_PASAR_SEHAT_DI_PASAR-PASAR_TRADISIONAL_DI_KABUPATEN_KEBUMEN_HASIL_RENOVASI_TAHUN_2011-2

<1% - <https://srimahendra.wordpress.com/2012/06/01/keperawatan-komunitas/>

<1% - <https://kesling0.blogspot.com/search/label/permenkes%20no.%2080>

<1% -

<https://www.republika.co.id/berita/koran/leasure/14/12/09/ngawom13-kesehatan-kebersihan-toilet-sekolah>

<1% - <https://www.slideshare.net/khairinazulfah/pdf-epid-rs-swasta>

<1% -

<https://www.scribd.com/document/354740616/329730718-Pedoman-Sanitasi-Rumah-Sakit-Di-Indonesia-DEPKES-2002-docx>

<1% - <https://klinikpengobatanalami.wordpress.com/artikel/page/8/>

< 1% -

<https://id.123dok.com/document/zgrmw92q-pengaruh-variasi-warna-lampu-pada-alat-perekat-lalat-terhadap-jumlah-lalat-rumah-musca-domestica-yang-terperangkap.html>

< 1% - http://eprints.undip.ac.id/55230/3/Bab_II.pdf

< 1% - <https://mardiya.wordpress.com/category/artikel/page/4/>

< 1% - <https://hadiwinarso-kesling.blogspot.com/feeds/posts/default>

< 1% -

<https://text-id.123dok.com/document/ozlnelq4-pelaksanaan-pengelolaan-sampah-dan-partisipasi-pedagang-dalam-menjaga-kebersihan-lingkungan-di-pasar-terapung-kec-te-mbilahan-kota-kab-indragiri-hilir-riau-tahun-2015.html>

< 1% -

http://ikma11.weebly.com/uploads/1/2/0/7/12071055/penclng_vektor_rodent-2014-2015.doc